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                     Воспоминания о школе.  

 

 35-летию новой школы №3, г. Моздока посвящается… 

Школа- это моя жизнь. 

Моим коллегам, друзьям, ученикам. 

 

 

 

 

 

 

 

Часть 1. Страницы истории старой школы.  

В средней школе №3 я стала работать в качестве старшей 

пионерской вожатой с 1964 г., за плечами у меня уже был 

стаж - год работы в Виноградненской школе Моздокского 

района. Встретили меня очень просто: на перемене я вошла 

в учительскую - там были учителя, завуч Валентина 

Серафимовна Пышкина, директор Василий Васильевич  

Шкураков, тут же он меня расспросил, узнал, что я ещѐ 

учусь, заочно, в университете на историческом факультете, 

немного посетовал, дескать, буду отлучаться на сессии, но 

при этом сказал: «Завтра приступайте к работе».  
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Завтра, 5 октября 1964г., я пришла в школу. Постепенно 

стала знакомиться с коллективом.  

        Я познакомилась с моей предшественницей, бывшей 

старшей вожатой Анной Николаевной Бойко, которая 

показала мне пионерскую комнату, передала 

документацию, альбом об истории пионерской 

организации и др. Надо сказать, что пионерская дружина 

имени А. П. Гайдара СОШ№3 под руководством Анны 

Николаевны славилась на весь район своими добрыми 

делами и победами, и переходящее районное пионерское 

Знамя долгие годы хранилось в нашей пионерской 

комнате.  

Анна Николаевна почти 10 лет 

проработала старшей вожатой, позже 

стала учителем русского языка и 

литературы, замечательным классным  

руководителем. Именно на еѐ опыт, еѐ 

помощь я опиралась в своей работе. 

Надо показать открытый отрядный 

пионерский сбор, я иду к ней - на базе еѐ класса это можно 

было провести качественно и интересно.   А.Н. никогда не 

кричала, говорила тихо, как говорится, муха пролетит, и еѐ 
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слышно. Еѐ ученики всегда подтянуты,  ответственны, 

может, поэтому, когда нам  предложили  поделиться 

опытом воспитательной работы, то именно на базе класса 

А.Н. проходил республиканский семинар  организаторов 

по внеклассной и внешкольной работе.  Она проводила 

много встреч с интересными людьми, организовывала 

поездки детей в города страны. Неоднократно возила детей 

в Москву, Санкт-Петербург,  Волгоград, Волгодонск. 

Каждая такая поездка давала ученикам возможность узнать 

что-то новое, имела продолжение на классных часах. За 

свой труд она получила звание «Заслуженный учитель 

РСО-Алания». 

Валентину Серафимовну  

Пышкину, завуча школы,  я       

по-настоящему боготворила.  

Когда Василия Васильевича 

направили работать в качестве 

директора в школу-интернат №1, 

Валентина Серафимовна стала 

директором СОШ №3. 

Интеллигентная, элегантная, сдержанная, справедливая, да 

о ней можно сказать ещѐ многое: идейная, знающая 

интересы учеников, вникающая во все дела ребячьей  

жизни – вся отдающая себя делу просвещения.  Да, как 

рядом с такими людьми самой не стать активной? О 

Валентине Серафимовне я говорила: «Это луч света в моѐм 

«тѐмном» царстве». Какие у неѐ были выступления на 

педагогических советах, на различных встречах и перед 

школьниками. Однажды, выступая на педагогическом 

совете, обращаясь к педагогам, она сказала слова: «Если ты 

гореть не будешь, если он гореть не будет, если я гореть не 
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буду, кто тогда рассеет мглу?»… А выступая перед 

старшеклассниками - комсомольцами: «Юность, это тебя 

касается, ты обязана это знать. Революция продолжается,  

революция продолжается – значит, нам еѐ продолжать!» 

После таких призывов хотелось делать что- то большое, 

нужное для воспитания учащихся.  Такой учитель, 

конечно, должен был быть отмечен званием                                  

«Заслуженный учитель», и она по праву носила это 

прекрасное звание. В.С. замечала самое маленькое 

достижение в моей работе как старшей пионерской 

вожатой и непременно, почти на каждом педагогическом 

совете, отмечала вожатский незаметный труд, порой мне  

было неудобно  за такое внимание ко мне. Но, наверно, она 

знала, что делала…. 

Заместителем 

директора по 

воспитательной 

работе была 

Козлова Таисия 

Андреевна. Это 

настоящий 

пионерский и 

комсомольский вожак. Отдавала всю себя работе с детьми.   

  Старшая пионервожатая СОШ №1, секретарь райкома 

комсомола в районе, в школе№3 - учитель биологии,  

организатор по внеклассной работе, затем завуч школы по 

учебно-воспитательной работе. Она могла найти подход к 

любому ученику: замкнутому, нерадивому, хулигану.  Я 

иногда вступала с ней в спор, может, потому что мы обе 

«холерики» ?, но потом во многом с ней соглашалась и 

прислушивалась к еѐ доводам.  Однажды девчонки             
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из 9 класса, мои отрядные вожатые: Таня Медникова, Лена 

Уртаева, Ира Григорян и другие - опоздали на урок и 

решили отсидеться у меня в пионерской комнате. Всѐ 

ничего, да мы услышали голос Т.А., которая, как нам 

показалось, уже была рядом с пионерской. Тогда я 

предложила прыгать в окно на улицу (первый этаж, очень 

низко от земли, на улице тепло)… И каково было наше 

удивление, когда, прыгнув в окно, девчонки оказались в 

руках у Т.А.  (она шла домой). Девчонки получили 

взбучку, а я позже - замечание. А какой она душевный 

человек! Никогда не пройдѐт мимо чужой беды - 

обязательно поможет. Почѐтный гражданин Моздока, я 

удивляюсь тому, что Т.А., так и не присвоили звание 

заслуженного учителя, которое она по праву заслужила…   

Я училась работать с детьми у опытных педагогов: 

Мирошниченко Любови Филиповны, Рязанцевой Марии 

Павловны, Бакрадзе Валентины Карповны, Орѐл Лидии 

Анисимовны, Федоровой Екатерины Павловны, Денисовой 

Лидии Афанасьевны - светлая им память. 

И ещѐ одна учительница, ставшая моей 

подругой, многому меня научила.  Это 

учительница немецкого языка и 

замечательная художница Зоя Сергеевна 

Второва - Сечко.    

Очень талантлива: играла на фортепиано, 

помимо немецкого знала английский, 

болгарский. При первой встрече в учительской, о которой я 

рассказывала выше, она кому-то из учителей, сидящих с 

ней рядом, сказала: «Я этой пигалице помогать не буду». 

Об этом разговоре она сама мне рассказала, но мы с ней 

стали «не разлей вода». Так бывает. Видимо, я не 
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произвела на неѐ должного впечатления вначале. Когда в 

1983г. в Моздок приехала по комсомольской линии   

делегация из города-побратима Кирджали (Болгария) и 

посетила нашу школу, то З.С. не только подготовила 

приветственное выступление учащихся на болгарском 

языке, но и сшила куклу в болгарской национальной 

одежде в дар гостям.  

 

 

 

 

 

Сколько ж мне она помогала в оформлении всевозможных 

стендов, альбомов, декораций и т. д., и всѐ это просто так, 

без всяких «стимулирующих», не считаясь со временем. 

Мы с ней просиживали до вечера, готовясь к 

демонстрациям на 7 ноября и 1 мая. Наша школа 

обязательно готовила живую композицию.   

На машине наши дети представляли памятники героев  

войны, мирных событий в жизни страны. И всѐ это 

рисовала моя милая Зоя Сергеевна, а я у неѐ была 

«подмастерье», разводила краску, склеивала ватман.   А 

какое оформление она готовила к празднику Новый год!  В 

старой третьей школе залом служил длинный коридор, так 

вот на Новый год объѐмные Дед Мороз и Снегурочка, 

выполненные из дерева и обклеенные ватманом, высотой 

по три метра, ставились с двух сторон боковых стен, 

отделяя широкую часть коридора, которая служила залом, 
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и там была сцена. Этих новогодних персонажей, без 

которых немыслима елка, рисовала З.С., ежегодно 

обновляя «шубки», а уж за красивые их лица и говорить  не 

приходится. Это были чудные времена: простые, 

бескорыстные и даже наивные.     

Это было, было, было…  

 

 

 

 

 

 Учащиеся вместе с учителями помогали в колхозе 

собирать кукурузу, работали на субботниках в роще, парке, 

на предприятии мебельная фабрика, собирали металлолом  

и макулатуру, создавали разновозрастные отряды во 

дворах, устраивали дворовые концерты. 

А тем временем нашего директора В.В. Шкуракова 

направили руководить школой –интернат№1 (бросили на 

трудный участок, ведь он фронтовик). Валентина  

Серафимовна стала директорствовать и была потрясающим 

классным руководителем 11«а» класса. 
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Второй ряд сверху, третья слева: Полежаева Евгения 

Александровна - учитель французского языка, Шкураков 

Василий Васильевич - директор школы, Яснова Лидия 

Лаврентьевна - учитель математики, Ярцева Александра 

Дмитриевна - учитель русского языка и литературы.  

   Расскажу один курьѐз, который произошѐл со мной.            

1972 год. В честь 50-летия Всесоюзной пионерской 

организации наш Дом пионеров решил провести 

торжественное шествие пионерских дружин в городе, а на 

площади 50-лет Октября (ещѐ мы еѐ называем Красной 

площадью), зажечь 50 костров. Каждая школа должна была 

изготовить по пять макетов деревянных костров, размером 

50см в высоту и в длину, все эти костры поставить в 

большой круг на площади и по команде зажечь.  На 

совещании, где принималось такое решение, я 

отсутствовала, поэтому поняла так, что макеты костров 

должны быть в высоту и длину по 1м 50 см.  Когда я 

обратилась за помощью к учителю труда Александру 

Петровичу Фролову, он отказался их сделать, т.к. надо 

было много леса и времени не оставалось, через день - два 

их относить на площадь.  А.П. был очень отзывчивый 

человек.  Представьте, на Новый год ѐлка наша не только 

устанавливалась в срок и сверкала огнями, но и крутилась, 

в то время ни в 

какой другой 

школе такого 

чуда не было.              

А какие цифры  

«1917» он 

изготовил на  

очередной 
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парад, а следом громадный макет крейсера «Аврора».  В те 

годы школы собирали металлолом, затем его сдавали, 

тогда собранный детьми металл был востребован для 

металлургической промышленности.   Металлолом 

сваливали во дворе школы и начиналось…, каждый класс 

доказывал, что это они принесли кузов от старой машины 

или битые ведра, на каждой принесѐнной железяке писали: 

7а, 9б, 6в и т. д. Но споры прекратились, когда А.П. сделал 

большие весы, прикрепил их к дереву, ребята принесѐнный 

металл стали взвешивать и результат фиксировать на 

стенде «Кто впереди», спор, чей металл, сам собой отпал.  

Но вернѐмся к кострам, разобидевшись на А.П., я 

помчалась на мебельную фабрику, встретилась с 

директором, тогда директором был очень добрый человек 

Османов Олег, поведала ему ситуацию и работа закипела. 

Наши громадные костры с палками для розжига пришлось 

везти на площадь на грузовой машине. Я довольная сидела 

в кабине машины, уже некоторые школы расставили своих 

«малюток». Когда я увидела, какие костры надо было 

принести, меня охватил просто шок. Оправившись от 

смятения, я с водителем поставила наши костры в круг. Не 

знаю, почему-то мне никто не сделал замечание, видимо, 

все организаторы праздника были слишком заняты или в 

суматохе никто не заметил разницы, но я заметила, что 

костры третьей школы горели ярче и дольше. 

    На очередной районный пионерский праздник СЮТ 

(станция юных техников) предложила каждой школе 

изготовить из папиросной бумаги воздушные шары. Они 

раздали школам бумагу, шаблоны, специальный клей и т.д.   

Ребята, которые посещали станцию юных техников, 

взялись за дело.  
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Шар получился немного кривой, 

видны следы клея, но когда на 

празднике он взлетел - гордости 

и радости нашей не было конца. 

 Большое впечатление оставила 

встреча в нашей школе с 

первыми пионерами и 

комсомольцами г. Моздока, а  

так как старейшей школой в 

Моздоке была наша, то 

практически  все наши гости  

когда-то учились в  ней.      

Первые пионеры и комсомольцы 

приехали с разных городов страны. Это уже были зрелые 

люди, достигшие больших результатов в своих 

профессиях.  А ещѐ они пожелали встретиться с 

коллективом учителей и учащихся нашей школы, потому 

что в нашей пионерской организации был создан отряд 

«Красных следопытов», который вѐл краеведческую 

поисковую работу.  Мы вели переписку с ветеранами 

пионерского и комсомольского движения. Помогала нам 

вести поисковую работу учительница истории, моя 

наставница Соловьѐва Наталья Васильевна.  Гости 

выступили во всех классах, делясь своими 

воспоминаниями.  А однажды к нам на линейку приехал 

адмирал Северного флота, наш ученик, один из первых 

пионеров г. Моздока Ташаев Алексей, после своего 

выступления Алексей каждому ученику, стоящему на 

инейке подарил сувениры с морской символикой: значки, 

звѐздочки, якорьки и даже пуговицы с морским символом. 
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Незабываемой была встреча и с героем Советского Союза,  

летчицей женского авиационного полка «Ночные ведьмы» 

Худяковой Антониной Фѐдоровной.   Приехав в Моздок, 

она для посещения выбрала нашу школу, т.к. мы, «Красные 

следопыты», дружили с ней и вели переписку.  (К 

большому сожалению, эти материалы не сохранились…) 

Сопровождала А.Ф. секретарь моздокского райкома партии 

Орлова Вера Петровна, которая в то время курировала 

школы района. 

 На снимке слева  направо  Манукянц-Бегизардова Л.Б., 

Орлова В.П., Соловьѐва Н.В., Худяковва А.Ф., Пышкина 

В.С. 

Было много интересных встреч, одна из них - встреча с 

женой Героя Советского Союза Никиты Дорофеевича 

Дронова, некогда учившегося в нашей школе.   
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Шли годы. Валентина  Серафимовна,бывшая директор, 

отучившись заочно в аспирантуре,  стала  преподавать в 

педагогическом университете им. Герцена в Санкт-

Петербурге, чуть позже, защитив диссертацию, она стала 

профессором филологии, но никогда не забывала третью 

школу, которой отдала так много сил и знаний. А наш В.В. 

вновь возглавил коллектив СОШ №3. 

Мне уже много лет, то впечатление, которое в моей памяти 

оставила Всесоюзная радио-линейка, забыть невозможно.  

В честь 50-летия Всесоюзной пионерской организации           

2 октября 1972г., проводилась Всесоюзная радио-линейка. 

Как сейчас помню, на школьном дворе Василий 

Васильевич установил радио -приѐмник, чтобы слушать 

Москву. Пионерские дружины всех школ страны собрались 

на всеобщий сбор. В 10.00 началась перекличка 

пионерских дружин. Мы услышали обращѐнные к нам 

слова: «Пионерские дружины школ страны к сбору 

готовы»? И мы отвечали - Готовы!  И вновь: «Дружины, 

под Знамѐна пионерских организаций стоять смирно! 

Знамѐна внести».  Чеканя шаг под замечательные 

пионерские   песни, звучавшие из репродуктора, наша 

Знамѐнная группа под звуки пионерского горна и барабана 

прошла пионерский строй дружины.  Затем к нам 

обратилась из Москвы секретарь ЦКВЛКСМ Алевтина 

Федулова.  На еѐ призыв: «Юные ленинцы, к борьбе за 

дело коммунистической партии Советского Союза будьте 

готовы»! Мы ответили: «Всегда готовы». Всесоюзная 

радио-линейка завершилась исполнением песни «Взвейтесь 

кострами».  Представьте, эту песню пели одновременно 

пионеры всей страны.  Всесоюзный сбор даѐт старт для  

новых  добрых свершений в детском движении. В нашей 
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школе родилась традиция: ежегодно второго октября (а 

теперь пятого октября, на День учителя) мы проводим день 

самоуправления в школе. В этот день проходит сбор- старт 

детского движения, теперь уже нашей детской 

организации.   После распада СССР, в 1991г. не стало и 

единой Всесоюзной пионерской организации имени       

В.И. Ленина, появилось множество детских организаций с 

разными названиями, мы ушли от политики, в нашей 

школе это «Республика цветов», девиз: «Сделаем школу 

цветущим садом», каждый отряд-это город с красивым 

названием цветка, как и в любом городе, есть свой 

командир-мэр.  Сегодня, отряды работают по 

направлениям. Отряд 8 «а» ЮИД (юные инспектора 

движения), классный руководитель Соколова Ю.В., ведут 

работу по соблюдению учащимися правил поведения на 

дорогах.  Отряд ЮДПД   учит малышей соблюдать правила 

пожарной безопасности. Классный руководитель 

Арутюнян Л.С., чуть позже Зыза В.А., Отрядом Юнармии 

руководит классный руководитель Алимова Т.С. и др.    

Организация младших школьников: «Разноцветные 

звѐздочки», у старшеклассников, объединение «ШУС» 

(школьное ученическое самоуправлении), которое 

руководит всем детским движением в школе.  Мы 

стараемся сохранить те добрые традиции, которые 

зародились у пионеров в далѐком 1922г.  

 А ещѐ у нас проходила военно-спортивная Всесоюзная 

игра «Зарница». Этой игрой руководил ЦКВЛКСМ 

(центральный комитет всесоюзного ленинского 

коммунистического союза молодѐжи). Командовал игрой 

маршал Советского Союза Баграмян.  Все условия игры, 

сроки проведения публиковались во Всесоюзной газете 



14 
 

 

«Пионерская правда».  Это была серьѐзная работа, в 

каждой школе создавался штаб из числа педагогов, в 

нашей школе возглавил штаб сам Василий Васильевич 

Шкураков, ветеран войны, защитник Сталинграда (ныне 

город Волгоград).  

В ходе подготовки к игре 

надо было многому научить 

учеников: знать азбуку 

Морзе, навыки розжига 

костра в полевых условиях, 

приобрести навыки разведки, 

уметь обезвредить (сорвать 

погон) во время «боя» у 

противника, пройти через минное поле без потерь, оказать 

первую медицинскую помощь раненому, наконец, взять 

условную высоту и др. И вот началась игра. Была зима, 

школа выехала в лес ст. Луковской Моздокского района. 

На большущей местности расположились два лагеря 

условных противников (классы разделились на синих и 

зелѐных (отличие-синие, зелѐные погоны и у каждой 

группы синий и зелѐный флаг). 
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  Это напоминало игру на местности «Взятие высоты», кто 

первый водрузит свой флаг на высоте. Но до этой победы 

надо было отрядам выполнить задания, о которых я 

рассказала выше. Например, минное поле пройти без 

потерь, это значит найти побольше консервных пустых 

банок, закопанных на определѐнной территории и сдать эти 

трофеи в штаб после окончания игры.  Кстати, пустые 

банки из-под консервов дети заранее приносили в школу.   

Накануне игры директор школы 

Василий Васильевич, учитель 

физкультуры Монахов Михаил 

Николаевич и я – старшая 

пионерская вожатая Людмила 

Манукянц – Бегизардова 

отправились в лес, чтобы на 

определѐнной территории, где 

будет проходить игра, закопать 

эти банки. Помню: было 

холодно, раскладкой банок ведал 

Василий Васильевич, а мы, помощники, их засыпали. Дело 

сделано, нас директор пригласил к себе домой, где его 

супруга Мария Ивановна Шкуракова (бывшая старшая 

вожатая СОШ №3 и учитель истории СОШ №1), 

накормила  чудным борщом  и, как помню, на столе стояла 

тарелка с большими кусками мяса. Насытившись, 

согревшись, мы ушли по домам, ведь завтра нас ждала 

«Зарница».  За каждой школой была закреплена воинская 

часть, дислоцирующаяся в то время на территории 

Моздокского района. 

    Наши шефы полностью взяли подготовку к игре. Когда 

игра окончилась, учащихся ждал сюрприз.   
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Представьте  

солдатскую 

кухню на 

колѐсах, из трубы 

идѐт дымок, 

повар-солдат  в 

белом халате 

приготовил 

солдатскую кашу 

и сладкий чай.  Недавние «противники» смешались в 

длинной очереди за солдатской кашей, держа железные 

чашки и кружки в руках (жаль фотография не сохранилась, 

а ведь была)…  

    Другой раз, подобная игра проходила осенью в нашей 

роще.  Когда был дан сигнал «воздух», все повалились на 

землю, в том числе и я, конечно, я допустила ошибку, 

вытянув руки вверх, а Чернов Саша и вовсе остался стоять.  

Т.А.Козлова пошла на повышение - стала завучем по 

учебно-воспитательной работе, а меня, уже учителя, в 

1976году назначили  заместителем директора по 
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воспитательной работе, вот уже 40 лет как я выполняю эту 

миссию.  Школе везло на старших пионерских вожатых: на 

смену мне пришла старшей вожатой Бичева Вера 

Петровна, затем Кулишкина-Жердева Светлана 

Николаевна.   Мы любили петь песню: 

                            Вожатый- профессия птица, 

                           Труднее еѐ не сыскать, 

                           С какою другою работой сравнится   

                           Ребячьи сердца зажигать…  

Каждый из нас в качестве вожатой проработал по 8- 9 лет, 

мы были «помешаны» на этой работе. Сложилась стройная  

система воспитательной работы школы, традиции, которые 

сохранялись и приумножались с приходом новой вожатой. 

  

 

 

 

 

 

 

У нас возникла группа единомышленников бывших 

старших вожатых «Три «Б»+ «К». (Бойко Анна, 

Бегизардова Людмила, Бичева Вера, Кулишкина Света), 

дружили семьями, поздравляли всегда друг друга с 
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праздниками, ездили на экскурсии с учениками, проводили 

сборы, соревнования, помогали в работе.  

Вера очень ответственная, принципиальная, о таких 

говорят – правильная, иногда в ущерб себе. В 1978г. она 

стала делегатом Всесоюзного съезда учителей в Москве. 

Верочка.  

О Вере  знают в школе 

все, 

И как еѐ не знать: 

Она умеет всех  зажечь, 

Умеет всех понять. 

Ей  по плечу  любое 

дело, 

Умеет всѐ она: 

Отличные уроки дать, 

Детишек воспитать, 

Умеет краник починить, 

Умеет гвоздик в стенд забить, 

Умеет рано утром встать, 

Чтоб в школе первой быть опять… 

 Умеет всех развеселить, 

Умеет преданность ценить,  

Умеет очень «твѐрдой» быть, 
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Умеет дружбой дорожить. 

Мы любим, Верочка, тебя 

За всѐ, что школе ты дала. 

За творческий порыв в работе, 

За чуткость к людям, простоту…. 

Когда началось в стране добровольное движение – шествие 

«Бессмертного полка» (к нам  в Моздок оно пришло спустя 

год) -  Вера поддержала меня, приняла  моѐ предложение  

участвовать в шествии со своим классом.  

 Это было очень волнительно, какая-то ощущалась во 

время шествия благодать, ведь в руках у нас были 

портреты самых близких людей, погибших в ВОВ. 

Отрадно, что с каждым годом к нам примыкают всѐ новые 

и новые учителя с учащимися, родителями. На 72 

годовщину Победы (май, 2017г) в шествии «Бессмертного 

полка» приняли участие: Никоненко Ольга Карповна,   

Лапотникова Ольга Ивановна, Агузарова Светлана 

Ивановна,  Дзгоев Асламбек Ахпулатович, Тамбакова 

Ирина Васильевна и др. 
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Светлана Жердева - эрудит, в хорошем смысле этого слова 

«хорошо подвешен язык». Когда срочно надо провести по 

поручению РУО открытый классный час, обращаюсь к ней.  

Особо запомнился открытый классный час, посвящѐнный 

55-летию полѐта первого космонавта Юрия Алексеевича 

Гагарина.  

Вот уже много лет на день 

школы 5 октября, Светлана 

Николаевна, ведѐт сбор-

старт детского движения 

«Республика цветов» и 

много лет является 

руководителем 

методического объединения 

классных руководителей в школе.  

 

Наш Василий Васильевич ушѐл на заслуженный отдых, 

директором стала Таисия Васильевна Хитькова. Она была 

хорошим руководителем. Спокойная, простая, 

просматривалась твѐрдость характера.  При ней мы создали 

Ленинский музей-комнату. Запомнились экспонаты, 

добротно выполненные макеты: комната, где жил Ленин, 

шалаш у о.Разлив и электрифицированная  карта « План 

ГОЭРЛО», включаешь тумблер, и на карте зажигаются  

лампочки (тепловые электростанции), включаешь другой 
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рычажок, и появляется «море» гидроэлектростанций. Эту 

работу выполнила вместе с детьми учительница физики 

Ольга Ивановна Тимофеева-Друзик.  В школьном музее 

хранится памятная ленинская медаль и диплом – награда, 

позже воспитание детей в этом направлении стало не 

актуальным. Как говорится, «Новые времена - новые 

нравы». 

За полгода до открытия новой школы коллектив знал, что 

директором новой школы будет Алексей Георгиевич 

Анищенко 

Часть 2. Нам подарили новую школу. 

20 сентября 1982 г. коллективы учителей и учащихся 

объединѐнных двух городских школ, третьей и четвѐртой, 

вошли в новое здание третьей школы. По случаю этого  

исторического события  в школе состоялась торжественная 

линейка.  Было солнечное утро. Много гостей: строители, 

что строили нашу школу, представители городской власти, 

администрация управления образования, учителя, ученики, 

родители. Много цветов. На здании школы эмблема, 

символизирующая единство нашей страны Союза 

Советских Социалистических республик. Лозунги 

«Спасибо строителям», «Добро пожаловать».  

 

 



22 
 

 

Учащиеся выстроились на линейку. Зазвучали горн и 

барабан, и под команду старшей вожатой Светланы 

Николаевны Кулишкиной -Жердевой на линейку вошла 

знамѐнная группа. Знамѐна комсомольской и пионерской 

организаций несли братья Геннадий и Виталий  

Карабахциевы.  Много добрых речей услышали ученики. 

Перед собравшимися выступили заведующая отделом 

образования Галина Кузьминична Дегтярѐва, секретарь 

райкома комсомола Леонид Тимофеевич Бегиев,  

руководитель района Михаил  Юрьевич  Бакшиев и др. 

Начальник строительного  участка, который строил  нашу 

школу, Хазби Дамбегов   поздравил учащихся и весь 

педагогический  коллектив с новой школой и вручил 

директору символический  ключ  от школы (ключ хранится 

в нашем школьном музее).  На линейке выступил  новый 

директор  школы Анищенко Алексей Георгиевич. В своей 

речи он благодарил строителей, поздравлял  коллектив 

школы, учащихся и родителей. 

Со словами 

благодарности  

учащиеся обратились к 

строителям и всем тем,  

кто  был причастен   к  

нашему празднику.  

Текст  приветственных 

стихов  к открытию школы написал редактор газеты 

Моздокский вестник Пальцев Лев  Лазаревич. 

 Отрывок… 

 Хочу я Родине сказать: 

«Спасибо, что детей так любишь, 
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И словно ласковая мать, 

Ты нас лелеешь и голубишь» 

Хочу сказать учителям: 

«Пусть будет радостным! 

 ваш праздник» 

Пожалуйста,  простите нам, 

    Что в нас порой  

             Сидит проказник…» 

Хочу строителям сказать 

И поклониться им до пола 

За то, что хоть и не на «пять», 

Но на четыре с плюсом школа. 
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Из старой школы  принесли пианино и поставили его на 

площадке, где шла линейка.  Звучали песни в исполнении 

учащихся под  аккомпанемент  замечательной  

учительницы музыки  Хачатуровой Нелли Артѐмовны. 

После линейки мальчишки занесли пианино в  новый 

музыкальный класс. 

На линейке выпускники 11-х классов  (классные 

руководители Бойко-Железнякова Анна Николаевна и 

Мошковская Галина  Георгиевна ), зачитали текст 

обращения потомкам, и делегация  из учащихся  заложила  

капсулу с  текстом  обращения в стену (возле кабинета 

директора). На планшете было написано «Вскрыть в 

2002г», через20лет. Нам,  тогда, казалось, что это очень 

далеко.  

 Несколько строк о нашем директоре А.Г.Анищенко.  

 20 лет А.Г. 

проработал  

учителем 

истории и 

директором 

школы  (в 2002г.  

он ушѐл на 

заслуженный 

отдых). Ему 

досталось нелѐгкое время: надо было завершать 

строительство, ликвидировать  недоделки,  сохранить 

имущество двух объединившихся школ, сплотить 

коллективы, оборудовать классы,  вести учебно-

воспитательный процесс и сотни других дел. В подготовке 

школы к открытию  участвовал и  ученический стройотряд,  
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руководимый учителем географии Кокоевой  Ириной 

Давыдовной. Нашему коллективу повезло с директором: 

простой в общении, заботливый о работниках и детях, 

доброжелательный , не придира, давал всем проявлять 

инициативу во благо школы. В это же время завучем по 

учебно-воспитательной работе стала Людмила  Суреновна 

Арутюнян.  Душевный человек, знающий своѐ дело…. 

Нина Петровна 

Алѐшина стала завучем 

начальной школы. В 

школе Н.П., как поѐтся 

в песне, работает «От 

зари, до зари., От темна, 

до темна»….  Она 

первопроходец в нашей 

школе.  Именно  ей 

поручил директор  освоить  новый проект «Обучение детей 

в школе с шести лет»... Новое и неизведанное.  За короткий 

срок у нас  в школе появились  домашние условия для  

«нулевичков»: классные комнаты-спальни, комната 

релаксации и  особое питание , сочетание учѐбы и отдыха, 

словом,  детский сад в школе. Да, разве только это? В 

2012г. в школах страны стали внедрять ФГОС 

(Федеральный государственный образовательный 

стандарт),  который предполагал помимо   урочной  

деятельности осуществлять и внеурочную занятость 

учащихся.  Надо было провести колоссальную работу по 

созданию  школы  полного дня, где бы дети после уроков 

обедали, отдыхали и занимались в кружках по интересам 

(по желанию детей и их родителей). Востребованными 

были кружки информатики, в мире интересных книг, 



26 
 

вокальная студия, спортивный, художественный и др. Этот 

проект укрепился в начальной школе.  

Нина…  

 Узнав поближе Нину, я 

Увидела чудесное  создание. 

Красива,  ясноглаза и щедра 

И  ею я была покорена. 

Я вижу, как работает она, 

Руководит начальной школой, 

Как делу отдаѐт себя 

Во имя процветанья школы. 

 Не зря старался коллектив, 

Чтоб Нина стала депутатом, 

Не зря вручили ей мандат, 

Теперь она наш депутат…. 

К ней обращаются за помощью всегда 

Учителя, родители и дети. 

Она придѐт на помощь всем 

Своим участьем, делом и советом. 

Прошли торжества по случаю открытия новой школы 

.Начались школьные будни.    Школьный двор выглядел, 

как  «пустыня»,  начали его озеленять. Много сил к 
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озеленению территории двора вместе с детьми приложили 

учителя трудового обучения Еланский Илья Григорьевич и 

Бабиева Евгения Семѐновна,  учитель  биологии Козлова 

Таисия Андреевна,  учитель химии Царикаева  Людмила 

Яковлевна.  Они  распланировали школьный участок на 

зелѐные зоны, где в будущем появились  аллея первых 

выпускников, аллея ветеранов ВОВ, липовая рощица.   

Благодаря усилиям классных руководителей и учащихся,  

было высажено сотни кустарников и цветов.  Несколько 

позже появилась берѐзовая роща 10 класса (классный 

руководитель Бичева Вера Петровна). Выпускники, 

которые сажали берѐзовую рощу,  давно стали  взрослыми,  

но последующие учащиеся вместе с Верой Петровной  

ухаживают за берѐзами и сегодня… 

Первый год учѐбы был годом  притирания  коллективов 

двух школ. Ещѐ долго можно было слышать и от учителей, 

и от детей: «А вот  в нашей школе»… 

Надо было объединить  два разрозненных коллектива в 

одно целое. И у коллектива появилась идея,  что 

необходимо сделать  что-то общее, что объединит нас. И 

это общее мы нашли. 

 

 

 

 

 

Начали с «объединения» учителей.  Как раз в это время  

РУО ( районное управление образования) объявил конкурс 
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на лучший хор  учителей, и наш коллектив решил 

участвовать в этом конкурсе.  Возглавила  подготовку к  

музыкальному конкурсу учительница английского языка  и 

преподаватель музыкальной школы Метревели Этери 

Георгиевна.  

Какие замечательные песни 

мы пели, причѐм звучало 

двух и трѐхголосное 

исполнение.  Запомнились 

песни: «О школьном 

звонке», «Гляжу в озѐра 

синие», «Огонѐк» и о 

лебеде, что замерзал на 

пруду (не помню точного названия). А какие у нас были 

замечательные платья!  Мы узнали, что есть в Моздоке 

торговая  база, где  много красивых тканей, и  кто-то нам 

помог (уж не помню)  приобрести одинаковую ткань  

кримплен нежно розово-фиолетового цвета и  каждый себе 

выбрал свой фасон, но было условие –рукав должен быть 

длинным и платье чуть ниже колен. Тогда мы реально 

прославились, нас стали узнавать в городе.  Мы выступали  

на подшефной компрессорной станции,  перед врачами в 

районной  больнице, в воинской части, в районном дворце 

культуры, во дворце пионеров г.Владикавказа … 

Но надо было  объединить и учеников. Третья школа 

всегда славилась патриотическим воспитанием учащихся, 

и эту традицию мы перенесли в новую школу. 1985г., 

приближалось 40-летие Великой победы советского народа 

над фашистской Германией.  На Совете старшеклассников  

администрация школы вышла с инициативой  о создании 

школьного музея  «Боевой Славы». Это предложение 
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нашло отклик  у всего коллектива учителей и учащихся. На 

базе 11а класса ( кл.рук. А.Н.Бойко) был создан штаб по 

сбору материалов  о моздокчанах – участниках ВОВ. 

Учащиеся школы стали приносить  записи воспоминаний  

своих родственников, участвовавших в войне, фотографии, 

письма с фронта  и т.д.  Дирекция выделила нам 

помещение - классная комната на 3-ем этаже. Много труда 

вложили  учитель трудового обучения вместе с учениками. 

Еланский Илья Григорьевич  сделал для музея постамент с 

вечным огнѐм, он провел  побелку стен  разными 

оттенками красной гуашью, словно языки пламени, стенды 

для экспозиций музея сделал Коршунов Виктор 

Александрович, учитель рисования и черчения,  

художественное оформление принадлежит учительнице 

немецкого языка и замечательной художнице Второвой –

Сечко Зое Сергеевне, шефы из компрессорной станции 

сделали витрины под стеклом для экспозиций, гардинная 

фабрика подарила для музея красную ковровую дорожку и 

красные шторы. 

 

 

 

 

 

 

  

А тем временем  учащиеся приносили для музея  всѐ новые 

и новые  семейные реликвии.  Для музея и я, Людмила 
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Борисовна Бегизардова, заместитель директора по 

воспитательной работе,  принесла  выпускную фотографию 

моей мамы  Софьи Манукянц, где были запечатлены 

выпускники 10б класса 1941г. 

 

 

 

 

 

 

 

Смотрю на фото выпускное 

И вижу маму, еѐ класс, 

Еѐ друзей, таких весѐлых, 

С мечтой, застывшей в их глазах. 

А завтра началась война, 

 

 И все мечты их разлетелись…. 

С этой фотографии, пожалуй, и начался наш музей. 

 В  музее появились экспозиции: «Выпускникам 10б класса 

1941 года посвящается»,  «Учителя школы-участники 

ВОВ», «Вечно живые»- памятная доска, на которой 
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золотыми буквами написаны фамилии учащихся  школы, 

погибших на войне. 

Желание узнать историю выпускного 1941 года, который 

почти полностью ушѐл на фронт, привело меня к 

Валентине Григорьевне Сааковой. 

 И это стало одним из направлений 

работы клуба «Поиск». 

Оказывается, дружбе и 

совместному поиску не мешают 

расстояния.  С еѐ помощью мы по 

крупицам продолжаем собирать 

материал об истории этого 

удивительного школьного выпуска. В письмах она часто 

вспоминала своих одноклассников.  «Мои дорогие юные 

друзья из клуба «Поиск»,- пишет Валентина Григорьевна,- 

спасибо сердечное, что вы помните о нас, выпускниках 

военного 1941 года, и собираете всѐ, что можете узнать о 

нас.  Я буду стараться помочь вам в этом благородном и 

нужном деле». В письме, датированном 25 июня 2003г., 

В.Г. прислала клубу новые сведения и фотографии 

некоторых ребят, встретивших войну в воскресенье, 22 

июня 1941г., после выпускного вечера в школе. Им 

посвящены строки: 

Родные, одноклассники мои, 

Я с гордостью вас часто вспоминаю: 

А помните, как пели соловьи 

В том выпускном, 

               в том невозвратном мае? 
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Как были наши девочки нежны, 

А юноши надѐжны и сильны,  

И вся страна открыта  

                           перед нами, 

 Но утром грянул первый  

                   Залп войны, 

Смертельными повеяло 

                     ветрами…. 

Письма, письма – их много,  и каждое – бесценный дар, что 

преподнесла нам, членам клуба «Поиск», судьба 

 Май,1985г. Памятным событием стало открытие 

школьного музея в канун 40-летия Великой Победы.  

Были приглашены 

ветераны войны: 

Гетта Нина 

Митрофановна, 

Калинин Трофим 

Григорьевич,  

Потапова Ася 

Арутюновна, 

Погосова Мария 

Лазаревна, Лидия Николаевна Газдарова- выпускники10б 

класса 1941г., позже они стали настоящими друзьями 

школы. 
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      11а класс подготовил прекрасный сценарий  к 

открытию музея. Музыкально -литературная композиция 

называлась «Синий платочек». Все участники праздника 

получили на память синие платочки с вышитой надписью 

«40лет Победы». 

На базе школьного музея был создан клуб «Поиск»,  

который возглавила автор этих строк, заместитель 

директора по воспитательной работе Бегизардова Людмила 

Борисовна.  Поисковики продолжили работу по поиску 

новых материалов. Прошли десятки встреч с ветеранами 

войны и труда, конкурсы стихов  и творческих работ 

учащихся. Слава о нашем музее прокатилась по всей 

республике.  

Особое место в жизни нашего клуба «Поиск», занимала 

дружба с известной поэтессой Валентиной Григорьевной  

Сааковой,  выпускницей 10б класса, 1941г., что жила в 

г.Сочи. Еѐ письма об одноклассниках   рассказали нам 

историю этого выпуска: как ребята учились, какие у них 

были мечты, как в1942г. почти весь класс ушѐл по призыву 

на фронт.    Однажды на моѐ имя пришла бандероль  из 

Сочи от В.Г. Сааковой.  Дело в том, что бандероль была 

вскрыта, и меня пригласили на почту, чтобы я 

удостоверилась, что все материалы на месте, и  в том 

расписаться.  В.Г. прислала нам фотографии своих  

одноклассников и стихи о  них.  Когда я открыла  страницу 

со стихами, первое, что мне бросилось в глаза, - заголовок:  

Памяти  Сони Манукянц…. 

Только память останется с нами, 

Не уходит в дальние края… 
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Девочка с печальными глазами, 

Соня, 

Одноклассница моя. 

Хрупкая, мечтательная, тихая, 

Ты учителем хотела стать, 

 А пришло в судьбу с войною - лихо, 

Ты ушла Отчизну защищать. 

А война жестоко отомстила 

За  девичьи чистые мечты!  

…Над твоею тихою могилой 

Шелестят увядшие листы… 

 Слѐзы моментально покатились с моих глаз, ведь это было 

посвящение моей маме (как же получилось, что именно эта 

страница открылась, где говорилось о маме).   

В письме  В.Г.  просила, чтобы мы бережно хранили  эти 

материалы и брали с героев пример.  Все письма, 

фотографии и сейчас  хранятся в нашем музее. А ещѐ В.Г. 

приобщила нас к написанию стихов, она подружила нас с 

ребятами из  сочинского поэтического клуба «Аистѐнок», 

стихи  которых публиковались в детской сочинской газете 

«Солнышко». Ребята из нашего клуба «Поиск» сочинили 

свои незамысловатые стихи и отправили их В.Г. И каково 

было наше удивление, когда  однажды В.Г. прислала нам 

газету «Солнышко» с нашими стишками и мы даже 

«удостоились звания»  литературный клуб из г. Моздока.   

Стихотворение  ученицы 8 класса Лили Черноглазовой о 
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Моздоке было опубликовано в поэтическом сборнике 

«Аистѐнок». 

Моздокчане 

Моздок-чудесный городок! 

Сказал поэт: «В Моздок я больше не ездок»! 

А мы родились здесь, живѐм, 

Моздок мы родиной зовѐм, 

И на вопрос «Что происходит с нами?»- 

Отвечу бодрыми словами: 

«Моздок наш жив и будет жить, 

Мы будем Родине служить. 

И пусть Моздоку сотни лет, 

Он пережил немало бед,- 

Мы все с ним, как однополчане! 

 

 

 

 

 

 

 
 



36 
 

Одной мы крови-моздокчане!»Торжественно мы отметили 

десятилетие нашей школы.  Корреспондент газеты 

«Моздокский вестник»  провела интервью со мной… В 

честь 40-летия Великой победы в стране проходила 

патриотическая Акция «Шествие  факела с Марсова поля», 

что в Ленинграде (ныне Санкт-Петербург).  Шествие 

факела проходило по лучшим предприятиям, колхозам 

(коллективные хозяйства в сѐлах  Моздокского района), 

учебным заведениям.  В торжественной обстановке мы  

приняли факел  и очень были горды тем, что среди 

учебных заведений наша школа удостоилась права принять 

факел, который хранился   в школьном   музее несколько 

дней, затем продолжил своѐ шествие по стране. 

В эти же праздничные дни из мемориального комплекса 

Сталинградской битвы была прислана капсула с землей 

города-героя Волгограда, с землѐй, политой кровью  

защитников Сталинграда, погибших на этой земле.  

(реликвия хранится в школьном музее). 

В 1997 году, участвуя во Всероссийском конкурсе 

«Лучшие школы страны», наша школа стала лауреатом 

конкурса, а наш директор Алексей Георгиевич Анищенко 

чуть позже получил  звание  «Заслуженный учитель РСО-

Алания». А.Г.изыскал средства и отправил завучей: 

Джидзалову Таисию Владимировну, Алѐшину Нину 

Петровну и автора этих строк Бегизардову Людмилу 

Борисовну  на слѐт победителей конкурса в Москву.   Эта 

поездка оставила много добрых впечатлений.  Итогом 

участия в конкурсе стала страница о нашей школе в  

энциклопедии «Лучшие школы страны» (стр. хранится в 

школьном музее). Наш А.Г. будучи на пенсии не забывает 
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школу. Прошло уже 15 лет, а он  всегда поздравляет 

коллектив с началом учебного года, Днѐм учителя, Новым 

годом, иногда и приедет  из г. Георгиевска 

Ставропольского края, где он живѐт, в школу на «огонѐк», 

и мы этому обстоятельству очень рады.  

Школа плотно дружила с  районным  Советом ветеранов. 

От совета ветеранов к нам пришѐл куратор  Степанищев 

Егор Андреевич,  участник Великой Отечественной войны, 

битвы на Курской дуге. Он  дотошно требовал реализации 

совместного плана   работы школы и совета ветеранов  по 

патриотическому воспитанию учащихся. Сколько встреч  в 

нашем школьном музее состоялось с ветеранами  Великой 

Отечественной войны! Мы посещали ветеранов на дому и 

даже посвящали им свои простенькие стишки.   

Несколько  отступлю от школьных воспоминаний. В  

1967г.,  канун празднования  50-летия  Октябрьской 

революции в Моздоке происходил бум культурного 

развития: народный симфонический оркестр под 

управлением преподавателя детской музыкальной школы  

Эмиля Эмильяновича Максимельянова, народный театр 

под управлением супругов-режиссѐров Лепс-Спектр, 

городской хор, в котором я пела, под   руководством 

директора музыкальной  школы Заслуженного деятеля  

искусств Ирины Алексеевны Морозовой. Это было 

потрясающее время. Позже Ирина Алексеевна  стала 

руководить  городским  хором   ветеранов «Красная 

гвоздика». Мне очень хотелось, чтобы в школе  перед 

учащимися выступил хор ветеранов, но это не так просто…  

Тогда я обратилась к Степанищеву Е.А., ведь он наш 

куратор! И вот на школьной сцене выступает хор ветеранов 

«Красная гвоздика»! Это невероятно, но это произошло.  
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Таким же образом на празднике на школьной сцене 

выступил вокальный  ансамбль «Мы, моздокчане».   

 

 

 

 

 

 

 

     В школе у нас трудится целая династия учителей: 

Джидзалова Лариса Владимировна  пошла по стопам 

своего отца   Джидзалова  Владимира Лазаревича,  учителя 

математики и  завуча   Весѐловской школы.   В 1998году   

Лариса Владимировна  перешла в нашу школу в качестве 

завуча старшей школы. 

 Отмечая  юбилей Ларисы Владимировны, я ей  посвятила   

строчки:   

Лариса, Лариса, Лариса! 

Не верится нам и сейчас, 

Что стукнула Вам полтина 

И хвостик бежит по пятам. 

Ровна  и душевна с друзьями, 

К каждому ключ ты найдѐшь, 
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Спасибо, что ты вместе с нами 

Школьную ношу несѐшь… 

Сестра  Елена Владимировна, выпускница 1965 года, 

награждена золотой медалью.  Ленинский стипендиат 

СОГУ. Кандидат филологических наук, доцент кафедры 

русского языка Первого Медицинского института г. Санкт-

Петербурга.  Сестра Светлана Владимировна, учитель 

русского языка и литературы, заслуженный учитель РСО-

Алания, также  трудится в нашей школе. Джидзалова  

Таиса Владимировна - ученица нашей школы, учительница 

математики, завуч.  В 2002году стала директором школы. 

Желая  Таисе Владимировне  успехов  в  новой должности, 

я ей подарила свои незамысловатые стихи:  

Я  помню школьницей тебя 

С большими умными глазами, 

С улыбкой тонкой на губах, 

На лоб упавшими кудрями. 

Учитель, завуч, а теперь 

Директором ты стала нашим, 

Ну что ж, пойдѐм мы за тобой, 

Куда бы ты нас не позвала. 

Забот директорских не счесть: 

Уроки, обновленье школы, 

Лицензия,  устав и выпускной 
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Легли на хрупкие девичьи плечи. 

Но ты вынослива, талантлива, горда, 

Трудолюбива, справедлива и смела. 

Ты выдержишь, а мы тебе поможем 

Прийти к конечной цели: 

Чтоб школа наша процветала, 

Чтоб хорошо в ней было всем…. 

Новое время, новые задачи у школы. Невидимые доселе 

ЕГЭ, ОГЭ, компьютеризация школы, обучение коллектива, 

десятки, десятки ежедневных дел, требующих ума, таланта, 

усилий в их решении. И с этим наша Таиса Владимировна 

успешно справляется вот уже 15 лет. В 2008 году Т.В. 

присвоили звание «Заслуженный учитель  РСО - Алания».  

20-летие школы в  2002г. прошло празднично. В школу 

пришли первые выпускники школы:  посетили школьный 

музей, выступили на классных часах и  на линейке.  Затем  

сняли капсулу (замурованную в стене) с посланием  к 

потомкам (реликвия хранится в школьном музее)  
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Как изменилась жизнь?!  И это замечательно, что жизнь не 

стоит на месте, а развивается, и вместе с ней развивается и  

меняется школа.  Но и сегодня, и 20 лет назад школа по-

прежнему «Сеет разумное, вечное, доброе» 

В  мае 2005г. в честь 60-летия Великой Победы в нашем 

музее  состоялось торжественное заседание клуба «Поиск», 

можно сказать, историческая встреча  с 

выпускниками1941г. Их было мало, всего несколько 

человек, но рассказы ветеранов о подвиге нашего народа, 

вставшего на защиту Отечества, выстоявшего и 

победившего в Великой Отечественной войне, 

запомнились навсегда; эту встречу мы записали на кассету, 

которая хранится у нас в музее.   Учащиеся, члены клуба 

«Поиск», выступили с музыкально-поэтической 

композицией. Большую помощь в организации съѐмок 

этого события оказала  бывшая ученица школы, 

учительница словесности, инспектор  районо, курирующая 

нашу школу, Голова Людмила Николаевна. Супружеская 

чета Головых : Людмила Николаевна  и Юрий Васильевич, 

наш учитель физкультуры  - оба трагически погибли в 

разное время в автомобильной катастрофе. Они оставили 

добрые воспоминания о себе… К сожалению,  горестные 

события не обошли  третью школу и в этом году. Не 

утихла печаль по поводу скоропостижной  кончины (август 

1017г) нашей  учительницы английского языка,  классного 

руководителя 11б класса, замечательного руководителя 

школьного профсоюзного комитета Людмилы Васильевны 

Хурановой. 

Годом раньше, в 2004г., в школе был открыт памятник 

нашему прославленному выпускнику 1924г. ещѐ старой 

третьей школы Евгению Игнатьевичу Крупнову.   
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Учѐный, кавказовед, археолог, 

лауреат Ленинской премии. 

Готовился  наш коллектив к важному 

событию в жизни школы задолго до 

открытия памятника.  Учащиеся 

изучали биографию прославленного 

выпускника, собирали материалы о 

его научной деятельности, заочно 

прошли по следам археологических 

раскопок  Крупнова, завязали 

переписку с его детьми, оформляли экспозиции в музее. 

Портрет Е.И.Крупнова, который висит в нашем музее, 

нарисовала учительница рисования  Сатубалова Мадина.  

Педагогический  коллектив ходатайствовал перед 

городской мэрией  о присвоении нашей школе имени 

прославленного земляка и установлении  памятника.  

Решением городского Совета  в 2003г. , школе было 

присвоено имя Е.И.Крупнова. Надо прямо сказать - всѐ это 

произошло благодаря инициативе, поддержке, помощи  

ученика нашей школы, в это время мэра нашего города 

Георгия Владимировича Адамова.  Г.В. держал связь с 

сыном и дочерью академика, которые живут в г. Москве. 

Благодаря помощи строительной организации ПМК под 

управлением прославленного строителя  и руководителя 

Бураева Таймураза  Васильевича был  полностью 

отремонтировать наш школьный музей.   Музей приобрѐл 

современный, красивый вид. Произошло второе рождение 

музея.   В музее появились новые экспозиции, одна из них 

– экспозиция, посвящѐнная нашему замечательному 

выпускнику Е.И. Крупнову.  В намеченный срок   был 

установлен памятник Е.И.Крупнову.  
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 И вот настал торжественный день.   10марта 2004года 

состоялось открытие памятника Е.И.Крупнову.    Это 

событие  стало важным не только для школы, но и для 

города и республики РСО-Алания.  На открытие памятника 

приехали именитые гости: сын и дочь Римма Евгеньевна и 

Александр Евгеньевич, архитекторы из г. Владикавказа  

автор памятника скульптор В.Хаев,  мэр г.Моздока Адамов 

Георгий Владимирович,  республиканское телевидение, 

городские власти, ветераны войны и труда.   Ученик  Арсен  

Агузаров получил почѐтное право,  снять покрывало с 

памятника. Сегодня, теперь уже учитель , Арсен 

Владимирович ведѐт в школе уроки информатики. Чтобы 

не повторяться, сошлюсь на замечательную публикацию  

учителя  Джидзаловой Светланы Владимировны  об этом 

событии в  газете «Моздокский вестник»( смотрите  

приложение№1 к воспоминаниям о школе) 

В 1965году наш музей стал Победителем Всероссийского 

конкурса   по республике РСО-Алания  среди школьных 

музеев страны.  Большую помощь в оформлении 

материалов  к конкурсу оказала дирекция школы и 

библиотекарь Тамбакова  Ирина  Васильевна.    

Ирочка, я только так обращаюсь к Ирине Васильевне, а как 

иначе: деликатная, вежливая, доброжелательная. Ирина 

обладает удивительным  тактом общения с учениками, 

педагогами,  родителями. Наша выпускница, работает 

библиотекарем со дня открытия новой школы. Помимо 
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основной работы она выполняет десятки общественных  

поручений, а недавно возглавила профсоюзный комитет 

школы. Имея большой опыт работы, я часто  обращаюсь к 

Ире за советом и помощью и всегда ощущаю  еѐ  

бескорыстное участие  в решении наших  проблем. 

 2 сентября 2010 года в газете «Моздокский вестник» 

появилась публикация под заголовком Музей СОШ №3 - 

победитель смотра-конкурса  

 Бюро президиума Совета Всероссийской организации 

ветеранов войны и труда, Вооружѐнных сил и 

правоохранительных органов подвело итоги 

Всероссийского смотра – конкурса школьных музеев по 

патриотическому  воспитанию подрастающего поколения в 

ознаменование 65-летия Великой Победы и определило 

победителей. По РСО-Алания  лучшими признан 

школьный музей боевой и трудовой славы СОШ №3, 

который занесѐн в Книгу почѐта  Всероссийской 

организации ветеранов войны, труда, военной службы и 

правоохранительных органов, с вручением премии 10000 

руб.  

 Из 8 почѐтных грамот , доставшихся республике, две 

присуждены моздокчанам: Таисии  Владимировне  

Джидзаловой - директору СОШ №3, и Людмиле Борисовне 

Бегизардовой – руководителю школьного музея, 

заместителю директора школы по воспитательной работе.  

Радости нашей не было конца.  
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Позже  состоялся  на базе нашего музея республиканский 

семинар. В гости к нам приехала  большая делегация  из 

разных городов республики: учителя-руководители 

школьных музеев, методисты домов детского творчества. 

Среди них - методист музея республиканского Дома 

творчества Т.Давыдовская, сотрудник Министерства 

образования и науки Б. Хайманов, методист  

Республиканского центра  детского и юношеского туризма 

Е.Юрикова. Был прослушан доклад с показом презентации: 

«Роль школьного музея в патриотическом, нравственном, 

гражданском воспитании личности», прошло обсуждение 

проблемы  роли  школьных музеев в формировании 

патриотизма и нравственности учащихся. Гости посетили 

музей, где  они с интересом рассматривали экспозиции, 

делали записи, фотографировали.  

 

 

 

 

 

 

Учащиеся-экскурсоводы  из 5 и 11 классов провели 

обзорную экскурсию по темам: «Имя учѐного-кавказоведа 

Е.И.Крупнова носит наша школа»;  «Выпускникам 10 «б» 

класса 1941 года посвящается»; «Моздок-город дружбы». 

Затем в непринуждѐнной обстановке за чашкой чая  гости 

делились опытом своей работы. О том, что семинар удался 

и стал настоящим праздником, свидетельствуют записи в 
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книге почѐтных гостей музея.  «Мы покорены музеем. В 

сбор материала, оформление, систему расположения 

экспонатов, эстетику вложен не только огромный труд, но 

и большое сердце, любовь к детям, школе, еѐ истории. 

Спасибо вам за неугасающий энтузиазм, любовь к своей 

педагогической работе, за память о о старшем поколении. 

Т.Давыдовская». А вот следующая запись: «Приятно 

удивлѐн  той работой, которая ведѐтся в школе. 

Прекрасный музей, замечательные дети, думающие 

педагоги… С уважением и благодарностью, Б. Хайманов». 

Дирекция  школы, в лице Т.В.Джидзаловой, выразила 

благодарность  устроителям семинара:  методисту   

республиканского  Дворца  пионеров (ныне  

республиканский центр детского творчества)… и другим 

членам комиссии, давшим высокую оценку музейной 

работе в нашей школе.  

 Участвуя в 

республиканском 

конкурсе музеев в честь 

70-летия Победы, наш 

музей занял почѐтное 

третье место.  Страницы 

нашего музея 

рассказывают и о 

трудовых достижениях учителей и школьников. Есть такая 

экспозиция в музее: «Впиши свою страницу в летопись 

школы» И они вписывают свои страницы.  За 35 лет  школу 

окончили на Золотую и Серебряные медали 175  учащихся.  

Обладателями президентского гранта стали наши учителя: 

Кривошеева Галина Алексеевна –заслуженный учитель 

РСО-Алания,  Джидзалова Светлана Владимировна - 
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заслуженный учитель РСО-Алания,  учитель русского 

языка и литературы Бондаренко Евгения Михайловна,  

учитель информатики  Лапотникова Ольга Ивановна- 

заслуженный учитель РСО-Алания, учитель информатики 

и завуч по ИКТ. 

Об Ольге Ивановне, я могу 

говорить часами. Приехала 

в Моздок в 2009г., пришла в 

школу   в качестве завуча по 

информационным 

технологиям и  учителя 

информатики, и сразу у неѐ 

десятки достижений. 

Незамысловатые  стихотворные строчки, адресованные  

Ольге Ивановне, наглядно покажут читателю,  какой это 

учитель и коллега.  

Узнала Ольгу в сентябре, 

Она пришла к нам в школу. 

«Огонь горит» в еѐ душе, 

Комфортно с нею нам. 

Успела кабинет создать,  

И сделать «Шаг в науку», 

Коллегам помощь оказать, 

И через телемост слетать  

В  Алагирскую   школу. 

Неделя информатики- 
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Прошла замечательно: 

На виртуальных посиделках «поболтали», 

Гениев компьютерных узнали, 

На информационной,  на регате 

На занимательный приплыли «Брейн - ринг». 

КВН, викторина, игра- 

Это – всѐ Ольга,  Это – всѐ ОНА! 

Всѐ успевает Оля, 

Всѐ Ольге по плечу! 

Внимательна, общительна, душевна и щедра… 

Желаю тебе Оля, такою быть всегда. 

 

 Необыкновенно добрые взаимоотношения со всеми 

учителями. Она без устали учит учителей  овладению 

информационными технологиями, одна из первых в районе 

внедрила в  школе  Дневник.ру, наладила контакты через  

сеть с учениками, родителями, учителями. Участник 

многих Всероссийских конкурсов: Кит,  Шаг в науку, 

интернет-уроков.  Ежегодно Ольга Ивановна  подводит 

итоги конкурса на лучшее использование учителями  

интернет-ресурсов. И , когда у неѐ возникает материальная 

возможность, она всегда поощряет победителей   учителей 

и учащихся  призами.  Подарком Ольги Ивановны  к  35-

летнему юбилею школы стали: учителям – памятные 

сувениры, а школе,  замечательные стенды,  

рассказывающие    о наших буднях. 3 октября 2017года, 
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Ольга  Ивановна , по праву,  получила звание 

Заслуженного учителя РСО-Алания. 

 Займу немного времени, рассказом о своѐм сыне Андрее 

Викторовиче, когда он пришѐл в школу в 2000г.,  в 

качестве учителя математики, я очень волновалась .  Всѐ ли 

у него получится?! 

 

 

 

 

 

10 лет работы в нашей  школе, говорит о том, что волнения 

мои были напрасны, его становление , как педагога  

состоялось.  Создал и вѐл школьный сайт, один из первых 

создал личный сайт учителя, где размещал занимательные 

задачи для учащихся, презентации учащихся о великих 

математиках, рекомендации учителя и т.д. 

 

 

 

 

 

 Команда юных шахматистов школы, которой он 

руководил, на районных соревнованиях, три года подряд 

занимала первые места, чем  заслужила право  навечно 
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оставить школе переходящий  районный кубок шахматной 

федерации г.Моздока.  Были и победы его  учащихся в 

районной олимпиаде по математике, о чѐм 

свидетельствуют грамоты от РУО и районной 

администрации, возглавляемой В.С. Париновым.   

В настоящее время,  Андрей Викторович,  работает  

учителем в Санкт-Петербурге и не жалеет в избранном им 

пути… 

Трудно работать в школе.  По большому счѐту  

воспитательная работа строится  благодаря энтузиазму 

учителей, классных руководителей  (ведь оплата за 

классное руководство –символическая), и только  любовь к  

своей профессии и детям , понимание того, что дети - это 

будущее нашей страны, оправдывают бескорыстный труд 

учителя.   

Как-то мы проводили 

конкурс «Самый 

классный  классный».  

Я бы всех  участников  

конкурса назвала 

победителями: 

Ириолову Наталью 

Степановну, Лимасову 

Евгению  Ивановну,  

Уртаеву Людмилу Владимировну, Гизатулину Наталью 

Владимировну, Алимову Татьяну Стефовну, 

ГасиевуСветлану  Гавриловну, Попович Светлану 

Семѐновну, Лисицину Галину Ивановну, Халину Татьяну 

Анатольевну, и многих других учителей. Перефразируя 

слова В.Маяковского, скажу:   
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Я знаю, школа будет, 

Я знаю, школе  цвесть, 

Когда такие классные- 

В школе у нас есть! 

 Как  оценить труд  классного руководителя  Манукянц 

Майи Сергеевны, сделавшей  три  выпуска учащихся. 

Майе… 

…55 лет работы, 

О многом  это говорит: 

Любила  ты  детей,  всегда 

Им знанья отдала сполна. 

Вожатая, учитель, завуч, 

Прошла ты  долгий в школе  путь, 

Но эти годы не напрасны, 

В учениках они живут. 

Разве можно забыть  ежегодный творческий отчѐт    

вокальной группы «Горлинка» под руководством учителя 

музыки Веры Александровны Зыза.  Или замечательную 

проектную деятельность, проводимую библиотекарем на 

базе начальной школы.  

А работа,  школьного научного общества, под началом 

Кривошеевой Галины Алексеевны. Вот уже много лет 

учительнице истории  Балаевой Тамаре Эльбрусовне 

поручается подготовка  районного митинга у  памятника 
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«Вечный огнь», и с этим поручением она успешно 

справляется.  

А классный руководитель 11б класса Никоненко Ольга 

Карповна?  Еѐ расставание со школой было длиною в 

четыре года, пока она училась в Краснодарском институте 

культуры. Окончив его, она вернулась в родную школу в 

качестве библиотекаря и уже имеет солидный стаж работы 

-25лет Это наша первая золотая медалистка новой школы 

№3.  Когда в школьной программе  появился обязательный 

предмет МХК (мировая художественная культура), то 

именно ей дирекция предложила вести его, а через 

некоторе время Ольга Карповна и вовсе 

переквалифицировалась в учителя. И не напрасно…  

Анжела Александровна  Комаева успешно пробуждает 

интерес к  изучению  осетинского языка не только  на 

уроках, но и участием  в различных конкурсах:  Нартиада,  

стихов и  песен на национальном языке. 

У читель технологии МакаеваЛилия Анатольевнвна, по 

большому счѐту, это еѐ усилиями поддерживается  порядок 

на зелѐном участке, сотни цветов и кустарников украшают 

наш школьный двор.  

 Единство школы и семьи – залог успеха школы. Родители 

помогают школе во всѐм…(об этом, я лучше умолчу), а 

самое главное в воспитании детей. Поездки, экскурсии, 

участие в подготовке школьных праздников, конкурсов – 

всюду родители, во главе с председателем общешкольного 

родительского комитета Тимченко Еленой. 

Талантливы наши  молодые учителя:  Савиных  Диана 

Анатольевна  (математик) ежегодно готовит к 

выступлению на линейке «Последний звонок» - «Вальс 
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выпускников».  Учителя русского языка и литературы: 

Залина Амурхановна Сохиева успешно руководит 

объединением волонтѐров «Помощник», Олана  Львовна 

Циноева   готовит  творческие выступления  ребят  к 

школьным концертам. Благодаря усилиям учителя  

физкультуры Шумейко Татьяны Анатольевны и учителя 

географии Тотиевой Натальи Петровны туристы школы 

ежегодно занимают призовые места на районных 

соревнованиях. 

 

 

 

 

 

 

Сегодня наша школа  одна из крупных в Моздоке. Здесь 

трудится  56педагогов, учится  около 1000 учащихся.  

Наша школа по многим показателям впереди других школ. 

За 35 лет  школа воспитала 175 медалистов. Учителя 

школы прикладывают много усилий, чтобы марку  третьей 

школы держать на высоте. Теперь о  победах школы можно 

прочесть, увидеть на школьном сайте. Но ничто не заменит  

слово, идущее от сердца, очевидца школьных событий. 

Поэтому я призываю вас самих, мои дорогие коллеги, 

вписать   свою страницу в летопись нашей школы. Не 

обижайтесь, дорогие друзья, если я не написала о вас и 

ваших достижениях. Я  помню о каждом из вас и уважаю 

ваш труд, но тогда мои  воспоминания  будут 
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бесконечными. Поздравляю наш дорогой коллектив  с 

юбилеем школы строчками моего незамысловатого стиха. 

Нашей школе 35! 

Много событий вспомним опять, 

Как звучал первый звонок, 

первый выпуск и первый урок, 

Десятки медалей, сотни побед, 

За этим стоит труд   моих  коллег. 

Тех, кто без устали учит ребят: 

Быть Человеком  - не забывать!  

Часть 3.3аключительная          

 

 

 

 

 

 

 

 

Два дня школа пела и плясала, ведь нашей новой школе 

исполнилось 35 лет. 

«Нашей школе – 35!»
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История третьей школы уходит вглубь столетий. Архивные 

документы, присланные из республиканского архива, 

свидетельствуют, что наша школа возникла в 19 веке. Она 

всегда была учебным заведением. Трѐхклассное училище 

для мальчиков, затем шестиклассное, позже средняя 

общеобразовательная школа. Именно из стен старой 

школы вышли выдающиеся известные люди: учѐный, 

академик, кавказовед, выпускник 1924 г. школы, чьѐ имя 

носит наша школа Евгений Игнатьевич Крупнов, 

профессор доктор медицинских наук Григорий Артѐмович 

Медникян, академик физико-математических наук Седов, 

какое-то время учились Герой Советского Союза Никита 

Дорофеевич Дронов, участник Великой Отечественной 

войны Михаил Васильевич Артюхов. Первые комсомольцы 

и пионеры Моздока: Ян Ребаин, Алексей Ташаев, Нина 

Бурцева и др. –тоже учились в нашей старой школы. 

Пятого и шестого октября наша школа отмечала 35-летие 

новой школы. Первый день был отдан полностью 

ученикам. «ШУС» (школьное ученическое самоуправление 

),  вместе со взрослыми разработал программу. В этот день 

старшеклассники под руководством О.К.Никоненко, 

Серобян Л.А., пришли в школу очень рано. Учителей 

входивших в школу ожидал сюрприз: любимая песня 

учительниц нашей школы «Эти глаза напротив» в 

исполнении Ф.Киркорова, громкое: Поздравляем,  сувенир 

и воздушный шарик, настроение сразу становилось 

праздничным проводили старшеклассники. Директор и 

завучи из числа учащихся строго следили за порядком. 

Для пятых классов был проведѐн традиционный сбор – 

старт детского движения «Республика цветов», вели сбор 

руководитель МО классных руководителей Жердева С.Н., 



56 
 

рапорт принимала заместитель председателя «ШУС» 

ученица 10 касса Лилия Левкина, право поднять флаг РФ 

предоставили члену молодѐжного парламента г.Моздока 

Индикову Карену. На сборе пятиклассники в 

художественной форме представляли свои отряды. Здесь 

же, отряды получили первое задание от «ШУС», по 

направлению своей деятельности: 5а класс -экологи, 5б 

класс -юные инспектора движения; 5в класс – книголюбы, 

5г класс - научное общество: «Эврика». Примечательно, 

что на этой линейке был представлен отряд юнармейцев 6б 

кл., руководители: учитель по ОБЖ Дементьев А.А., 

классный руководитель Алимова Т.С., В гости к ребятам 

пришли: сотрудник военкомат Хаметов Ш.Ф., начальник 

районного штаба юнармии Ковалѐв А.П.,инспектор РУО 

Соламончук В…. Шестиклассники дали клятву юнармейца, 

показали свою строевую подготовку. Гости поздравили 

юнармейцев с важным событием в их жизни, а ученица 7в 

класса Тимченко Ирина исполнила, для них, песню 

«Генералы».  

 Очень интересно прошла и другая линейка для 3-4классов. 

Вела программу учительница 4Бкл. Халина Анастасия 

Викторовна. На линейке третьеклассников принимали в 

детскую организацию: «Разноцветные звѐздочки». Это 

игра-путешествие, в ходе которой ребята учатся дружить, 

трудиться, быть смелыми и ловкими, вежливыми и тд. 

Понравилась ученикам устроенная учащимися начальной 

школы и ярмарка под руководством руководителя МО 

начальных классов Ириоловой Н.С. На ярмарку дети 

принесли свои поделки, только закладок для учебников 

они изготовили  50 штук.  
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В заключение, первого праздничного дня, была проведена 

традиционная товарищеская встреча по волейболу команд 

учащихся и учителей., которую подготовил учитель 

физкультуры Дзгоев А.А. 

Второй праздничный день начался с подведения итогов: 

творческого конкурса «Нашей школе -35!» ( номинации: 

слоган, стихотворение) Учащиеся, учителя, родители, 

целые классы представили в жюри, председатель 

библиотекарь школы Тамбакова И.В. 52 работы. В 

номинации «Стихотворение» победил 5 в класса, классный 

руководитель Джидзалова С.В. 

• В школу мы спешим опять. 

• Нашей школе -35! 

• С юбилейным днем рождения 

• Поздравляем всех ребят. 

• Дети весело кричат: 

• «Нашей школе – 35!» 

• Вторят им учителя: 

• «ходим мы сюда не зря! 

• Ищем бодрости заряд, 

• Ведь нашей школе – 35! 

• С нею, вечно молодой, 

• Не состаримся душой, 

• Будем дружно повторять: 

• Нашей школе -35!»  
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 Высадили 35 кустов пионов под руководством учителя 

осетинского языка Комаевой А.А., классы с удовольствием 

выполнили эту работу. Коридоры школы украшали 

комнатные растения подаренные классами школе, а двери 

кабинетов - написанные учащимися слоганы о школе, 

праздничные газеты, плакаты, рисунки: всѐ это в дар 

школе. В такие минуты думаешь: «Какие у нас 

внимательные и замечательные дети»?!  В этот день мы 

ждали дорогих гостей - ветеранов педагогического труда, 

ныне находящихся на заслуженном отдыхе. Наши дорогие 

ветераны нашли силы и время и были с нами на 

праздничном торжестве. Бывший директор школы 

Анищенко А.Г., почѐтный гражданин Моздока Козлова 

Т.А., Соколова И.И, Кокоева И.Д., Еланская С.Г., Аркалов 

В.Н., Кочиева Л.П., Купцова Н.П. На праздник заглянул и 

наш бывший ученик Адамов Г.В., с вкусными подарками, 

он никогда не забывает свою школу и учителей. 

 Учащиеся вместе с учителями: Зыза В.А., Уртаевой Л.В., 

Шумейко Т.В., Сохиевой З.А., Циноевой О.Л., Савиных 

Д.А., Тимченко Е.И. подготовили и вели праздничную 

программу. Сколько интересных номеров: песни, танцы, 

сценки - всѐ дорогим нашим учителям. Это был вечер 

воспоминаний, поздравлений, вручения подарков. 

Поздравление директора школы Джидзаловой Т.В. было 

ярким и кратким. Т.В. назвала четыре даты связанные с 

историей нашей школы 

Основание школы 1880 год 

Школа стала семилетней 1922 год 

 Средняя школа 1950 год Новое здание, объединение СОШ 

№3 и СОШ№4 -1982 
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А.Г. Анищенко в своѐм 

выступлении рассказал, 

какие трудности 

преодолели строители под 

руководством начальника 

строительного участка 

Дамбегова З. и сам 

директор на завершающем 

этапе строительства 

школы. Взволнованным было и выступление ветерана 

педагогического труда Козловой Т.А., которая поимѐнно 

вспомнила учителей проработавших в школе долгие, 

долгие годы… Подарок школе преподнесла семья 

Лапотниковых – два замечательных стенда освещающих 

будни нашей школьной жизни. В своѐм выступлении Ольга 

Ивановна Лапотникова поблагодарила учителей за 

обучение и воспитание еѐ сына Георгия, ныне студента 

юридического факультета СОГУ.  вручила от себя 

памятный сувенир с надписью: «МБОУ СОШ №3 имени 

Е.И.Крупнова 35лет». 

 

 

 

 

 

 

стенд
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 Автор этих строк  Л.Б.Бегизардова преподнесла школе 

скромный подарок: «Мои воспоминания о школе» и 

стишок: «С Днѐм рождения школа №3» 

Чудный вечер провели мы вместе, 

Отмечая 35-ый школьный юбилей. 

Читали стихи, пели песни, 

Принимали поздравления гостей. 

 Мы чествовали ветеранов, 

Что школе отдали   лучшие  года. 

Мы поздравляли друг друга с юбилеем, 

Дарили подарки, узнавали на экране себя. 

А потом, как запели песню, 

Чуть крышу   в школе  не снесло… 

                 Вот и всѐ. 
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P.S. и последнее …  

 
03.10.2019г. В г. Владикавказе состоялось награждение –  

я получила государственную награду:  

 

звание Заслуженного работника образования Республики 

Северная Осетия – Алания за подписью Главы Республики 

РСО –Алания Битарова В.З.  

 

 

Спасибо моему родному коллективу 

МБОУ СОШ№3  



62 
 

Этот день я запомню навсегда,  

Солнце, улыбки у всех,  

Фото сессия с начальником РУО, 

Поздравления, счастье, успех!!! 
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ГРУППА 

ПОДДЕРЖКИ! 


